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РЕГУЛЯРНЫЙ ЧЕМПИОНАТ 
РЕЗУЛЬТАТЫ ДНЯ 
 

9 февраля 2016 года: 
 

«Сарыарка» - «Торпедо» - 1:2 ОТ (0:0, 1:0, 0:1, 0:1). Голы: Беляев, Стасюк, 
Торяник. 
 
«Нефтяник» - «Барс» - 7:1 (1:0, 3:1, 3:0). Голы: Леснухин-2, Демидов, Ядроец, 
Байкеев, Макаров-2 – Бойко. 
 
СЛЕДУЮЩИЕ МАТЧИ 

 
13 февраля 2016 года: 

 
12.00. «Ермак» - ТХК. 
13.00. «Сокол» - «СКА-Нева». 
14.00. «Торпедо» - «Динамо». 
15.00. «Южный Урал» - «Нефтяник». 
15.00. «Зауралье» - «Ариада». 
15.00. «Челмет» - «Барс». 
15.00. «Рубин» - ХК «Саров». 
17.00. «Кристалл» - «Торос». 
17.00. «Дизель» - «Ижсталь». 
   
ЛИДЕРЫ 
 
Бомбардиры:  
Аслан Раисов («Буран») – 36 (13+23) очка. 
 
Снайперы:  
Роман Благой («Сарыарка») – 22 гола. 
 
Ассистенты:  
Аслан Раисов («Буран») – 23 очка. 
 
Бомбардиры-защитники:  
Иван Гавриленко («Сокол») – 24 (9+15) очка. 
 
Снайперы-защитники:  
Иван Гавриленко («Сокол») – 9 голов. 
 
Вратари (% отраженных бросков):  
Игорь Шестеркин («СКА-Нева») – 95,3. 
 
Вратари (коэффициент надежности):  
Игорь Шестеркин («СКА-Нева») – 1,20. 
 
Вратари (сухие игры):  
Денис Франскевич («Ермак») – 7. 
 
Плюс-минус:  
Денис Мингалеев («Торос») – «плюс 26». 



 
Победные голы:  
Роман Благой («Сарыарка») – 6. 
 
Штрафное время:  
Максим Юшков («Ермак») – 92 минуты.  
  
 
ТУРНИРНАЯ ТАБЛИЦА 
 
 

Место Команда Матчи Очки 

1. ТХК 45 98 
2. ХК «Рязань»  46 91 

3. «Торос»  46 90 

4. «Нефтяник»  45 88 
5. «Буран»  46 85 

6. «Ермак» 46 85 
7. «СКА-Нева»  45 82 

8. «Сарыарка»  46 80 
9. «Торпедо»  46 79 

10. «Ижсталь» 46 78 

11. «Динамо»  45 76 
12. ХК «Саров» 45 74 

13. «Зауралье» 45 73 
14. «Спутник»  46 72 

15. «Молот-Прикамье» 46 70 

16. «Южный Урал» 45 70 

17. «Челмет»  45 64 

18. «Сокол» 46 61 

19. «Рубин»  45 52 
20. «Дизель»  45 51 

21. «Звезда» 46 50 
22. «Ариада»  45 44 

23. «Барс»  45 43 

24. «Химик» 46 42 
25. «Кристалл» 45 34 

26. «Звезда-ВДВ»  25 11 
 
 
 
 
 
 
 



«РУССКАЯ КЛАССИКА-2016» 
УВЕКОВЕЧИЛИ ПАМЯТЬ О МАТЧЕ ЦСКА – «ШЕРБРУК БИВЕРС» 
 
Источник: пресс-служба ВХЛ. 
 
Как известно, «Русская классика»-2016 в Твери всецело посвящена 
событию, которое случилось в городе, тогда называвшимся Калинином, 
ровно 50 лет назад. Матч ЦСКА против чемпиона Канады среди 
любительских команд «Шербрук Биверс», состоявшийся 13 января 1966 
года, пронизывает нынешний хоккейный праздник буквально насквозь.  
 
Поэтому организаторы «Русской классики» не могли не увековечить ту встречу, 
завершившуюся крупной победой команды Анатолия Тарасова (15:4) над 
обладателем Кубка Аллана. Так, на фасаде центральных входных ворот стадиона 
«Химик» появился памятный знак о событии, которое считается прологом к 
проведению легендарной Суперсерии Канада – СССР 1972 года.  
 
Открыли знак во вторник 9 февраля, буквально за несколько часов до начала 
матча СКА МВО – ЦСКА, завершающем программу «Русской классики». И столь 
почетную миссию доверили главе Твери Александру Борисовичу Корзину и 
олимпийскому чемпион-1976 Александру Владимировичу Гусеву. И если вы 
спросите, почему выбор был сделан именно в пользу этого прославленного 
советского хоккеиста, то мы ответим: потому что двукратный чемпион мира и 
Европы и семикратный чемпион СССР (а наград меньшей пробы у него и вовсе не 
перечесть) был участником того самого – легендарного теперь уже – матча.  
 
- Когда мне сказали, что я поеду в Тверь, открывать этот знак, то я спросил: 
«Почему я?» Ведь, к большому сожалению, сразу и не помнил, что принимал 
участие в этом матче, - рассказывает Гусев. – Но потом воспоминания об игре в 
Калинине стали приходить. Помню, что мы были очень горды, что Анатолий 
Владимирович Тарасов доверил нам – молодому звену – сыграть против 
канадцев. Пусть и любителей, но все же канадцев. Что же касается самой идее о 
проведении той встречи, то принадлежит она, конечно, Тарасову. Я вообще очень 
уважительно относился и отношусь к Анатолию Владимировичу. Потому что это 
был величайший тренер.  
 
- Какое самое яркое впечатление осталось у вас от того матча?  
- Конечно, победа! Она дорогого стоила.  
 
- А каково было играть первый период при пустых трибунах?  
- Да не были они пустыми!  
 
- Точно-точно, не были! – вступает в разговор, стоящий рядом мужчина. – Я был 
на том матче с самого начала, и это было отличное зрелище.  
 
- Вот видите, а вы говорите, что трибуны были пустыми, - улыбнулся Гусев. – Нас 
очень хорошо тогда поддерживали, чувствовалось, что для Калинина это было 
значимое событие. Поэтому спасибо всем, кто помнит о нем, помнит о нас – 
ветеранах, и организовывал в честь того матча такое грандиозное событие как 
«Русская классика». 
 
 
 



СНЕЖНЫЙ БУРАН НЕ ПОМЕХА «РУССКОЙ КЛАССИКЕ» 
 
Источник: пресс-служба ВХЛ. 
 
«Русская классика» с каждым годом растет и ширится. Казалось бы, один-
единственный матч регулярного чемпионата, пусть и в своеобразном исполнении, 
что тут можно придумать? Но теперь, на шестой год существования Высшей 
хоккейной лиги и на четвертый матч «Русской классики» это уже не один, а три 
полноценных матча. Растянутых на четыре игровых дня. Каждый со своим 
сюжетом и своей энергетикой, каждый со своими участниками и своими 
болельщиками. И можно не сомневаться, что в следующий раз, у «Русской 
классики» с порядковым номером пять, будут свои новшества и нововведения. 
 
А пока, еще в четвертой «Классике», в качестве своеобразного «финального 
аккорда» дебютировал матч, приуроченный к 50-летию первой встречи советского 
и канадского хоккея на советской же земле. Вообще-то вся четвертая «Классика» 
была посвящена этому событию, но последний матч, где одним из участников был 
тот, кто выходил на лед и в том матче, - команда ЦСКА, - была рефреном и 
фанфарами событию 50-летней давности. 
 
О событии том, кстати, в бывшем Калинине, а ныне Твери, забыть невозможно. 
Буквально за несколько часов до начала юбилейного матча, на стадионе «Химик» 
была открыта памятная табличка, посвященная тому противостоянию. Открыл ее 
Александр Гусев, Олимпийский чемпион-76, который участвовал в том матче. 
 
А потом пришла очередь хоккея, уже современного. И современным ЦСКА и СКА 
МВО. ЦСКА у нас все знают, да и трудно не знать чемпиона России прошлого 
сезона, досрочно выигравшего регулярный чемпионат ВХЛ уже в нынешнем году. 
А что такое СКА МВО? 
 
По большому счету, нынешний ТХК – это правопреемник хоккейной команды 
Министерства обороны СССР, существовавшей в советские годы. Именно 
поэтому костяк СКА МВО и был составлен из игроков ТХК, двое суток назад в 
роскошнейшем и упорнейшем поединке уступившие в главном матче «Русской 
классики», и от этого еще более собранных и злых. Да еще и имеющих особое 
преимущество, о котором на раскатке поведал главный тренер ТХК и СКА МВО 
Алексей Ждахин: «Мы-то на открытом воздухе уже сыграли, и знаем, что тут 
к чему, а ЦСКА еще придется обвыкаться». 
 
Но чистое противостояние ЦСКА и ТХК было бы не совсем справедливым. Хоть 
обе команды и лидируют в своих чемпионатах, но чемпионаты эти разнятся более 
чем основательно. Поэтому СКА МВО не обошелся без усиления теми игроками, 
которые могут противостоять «Красной Машине» Дмитрия Квартальнова на 
равных. Начиная от динамовцев Александра Еременко, Алексея Терещенко и 
Дениса Кокарева и заканчивая самым главным хоккейным тверичанином Ильей 
Ковальчуком, без которого такой матч потерял бы половину своего шарма. 
 
У ЦСКА, кстати, свое усиление было тоже, и к нему мы не относим Александра 
Радулова, единственного из всех армейцев завернувшего лицо в балаклаву еще 
на раскатке. Действительно, не хватало еще молодому отцу заболеть самому и 
принести бациллу в дом. Говоря об усилении, мы имеем в виду немного другое. 
На лед под привычным 91-м номером вышел главный менеджер армейцев, 
легендарный Сергей Федоров. В том, что живая легенда может не только 



скрипеть пером в кабинете, но и на льду еще ого-го, хозяевам пришлось 
убедиться уже в самом начале первого периода. Когда приехав на чужой «пятак», 
лихо разобрался там, как и надлежит настоящему центру, и с защитником, и с 
вратарем, и прокинул шайбу в угол. 
 
Впрочем, долго радоваться гостям не пришлось. Мы же не зря указывали в 
начале, что игроки ТХК в составе СКА МВО вышли на матч в состоянии 
«повышенной лютости». Конечно, и Ковальчук, и Кокарев в составе хозяев 
выделялись, но первую шайбу в ворота Максима Третьяка забросили не они, а 
Павел Ждахин, сын главного тренера тверского клуба. То есть получилось так, 
что самый молодой игрок СКА МВО забил самому молодому игроку ЦСКА.  
 
Тем временем легкий снежок превратился в мощный снегопад - такой, что 
мальчишки с лопатами ситуацию уже не спасали, а лишь слегка сглаживали. 
Шайба то и дело застревала в появляющихся то тут, то там сугробов. Но на 
командные скорости это никак не повлияло, как и на качество трансляции, вновь 
изобилующее нововведениями и режиссерскими находками от «Матч-ТВ». 
Которыми можно восхищаться, которым можно и нужно радоваться, и которые 
непременно надо вводить на постоянной основе во все трансляции КХЛ-ТВ. 
 
В перерыве заливочная машина превратилась в большой автоскребок. Заливать 
лед в такой снегопад чревато, с искусственным охлаждением внизу все это 
моментально превращается в ледяную терку, по которой не едет ни шайба, ни 
коньки. Поэтому «Замбони» аккуратно подрезала верхний, поврежденный 
хоккеистами слой льда, собирая все это вместе с выпавшим снегом в свое 
необъятное нутро. И после того, как она наконец завершила свою работу, 
преимущество гостей стало проявляться все больше и больше. Да, Ждахин был 
прав: тверичи поначалу имели преимущество за счет больше практики на 
открытом льду, но москвичам хватило одного периода, чтобы привыкнуть и 
разобраться. А во втором они уже серьезно взялись за дело, и дважды поразили 
хозяйские ворота. Причем голевой дубль сделал неувядаемый Сергей Федоров, 
но забил он уже не Еременко, а сменившему его на экваторе встрече Сергею 
Хорошуну. Против «дяди Сережи» не смог устоять даже специально сделанный к 
«Русской классике» вратарский шлем, в котором Хорошуна ждали еще на 
предыдущем матче, против «Бурана», но он тогда так и не вышел на лед. 
 
Едва завершился второй перерыв, как сценарий третьего стал очевиден: СКА 
МВО рванул отыгрываться. И моментально сделал отрыв гостей минимальным – 
это Сергей Пайор завершил четкую распасовку Ковальчука и Кокарева. 
Следующего гола пришлось ждать долго, но он получился для Твери особенно 
радостным. Ведь кто при таком сюжете должен был сравнять счет? Конечно же, 
Илья Ковальчук, и он оказался в нужном месте и в нужное время, и выравнял 
цифры на табло за четыре минуты до конца третьего периода. 
 
И тут на льду началась такая «веселуха», такая игра без средней зоны, что 
голевых моментов за оставшиеся четыре минуты хватило бы на иной матч. Как 
минимум, четырежды спасал свои ворота Третьяк, и дважды пришлось Хорошуну 
совершать мини-подвиги. Победить могли и те, и другие, тем не менее, основное 
время матча завершилось ничьей. И это была не «победила дружба», а самая что 
ни на есть боевая ничья, вытащенная тверичами. 
 
Овертайма в таком матче по регламенту не было, сразу же перешли к серии 
буллитов. И тут у матча появился новый герой, с эмблемой «Русской классики» и 



портретом Михаила Круга на шлеме. Сергей Хорошун взял все три буллита, 
выполненных игроками из вышестоящей лиги. Быть может, ему и помогла погода, 
но вот Третьяк отразить бросок Дениса Кокарева не сумел. 
 
Так вторая гигантская матрешка обрела своего хозяина – весь город Тверь и всех 
его хоккейных болельщиков. На этом завершилась «Русская классика» с 
порядковым номером четыре. Как это повелось в ВХЛ, самая лучшая из всех 
прошедших. Впереди – время осмысления, анализа и кропотливой работы. Для 
того, чтобы «Русская классика» № 5 стала еще лучше. 
 
Потому что работа над ней в ВХЛ начнется, быть может, не завтра – надо все-
таки немного отдохнуть. Но точно в самые ближайшие дни.  
 
ТРАДИЦИИ, СКАНДАЛ, ХАРАКТЕР! «БУРАН» ВЫИГРАЛ «РУССКУЮ 
КЛАССИКУ» 
 
Источник: «Чемпионат». 
 
В Твери прошла «Русская классика» ВХЛ. За 59 минут игры команды 
забросили одну шайбу, а все самое интересное оставили на концовку.  
 

Три матча в Твери за пять дней 
 
В Твери, вслед за Красноярском, Челябинском и Нижним Тагилом, состоялась 
четвертая «Русская классика» в истории ВХЛ.  
 
Мероприятие, посвященное 50-летию противостояния отечественного и 
канадского хоккея в Калинине, стало одним из самых масштабных в истории 
клубного российского хоккея. За пять дней помимо традиционной пресс-
конференции, тренировок, фото- и автограф-сессий в него уместились сразу три 
матча.  
 
Первыми на лед вышли организаторы «Русской классики»: местные руководители 
с одной стороны и руководители клубов ВХЛ с другой. Во главе команд стояли 
легендарные люди – Борис Михайлов и Майк Кинэн. В итоге победила команда 
губернатора Тверской области Андрея Шевелева, получившая в качестве 
трофея самовар в цветах «Русской классики».  
 
Но самый главный приз был разыгран на следующий день, когда на лед стадиона 
«Химик», на котором прошли первые спортивные соревнования еще в 1920-е 
годы, вышли ТХК и «Буран». Тверские хоккеисты практически гарантировали себе 
первое место в регулярном чемпионате, а воронежцы уступили до этого в трех 
матчах кряду и откатились на шестое место в общей турнирной таблице. При всем 
окружении праздника хоккеисты обеих команд понимали, что на кону стоят три 
очка.  
 
Трибуны стадиона «Химик» не были забиты до отказа, хотя собралось около 6 000 
зрителей. Когда в последний раз в Москве или Санкт-Петербурге, окружающих 
Тверь, в рамках регулярного чемпионата играли в хоккей на открытом воздухе?  
 
Болельщики могли добраться до Твери на поезде за час, за три на электричке. Да 
и погода в виде плюсовой температуры была на стороне зрителей, а хоккеистам 



помогали специально оборудованные на площадке холодильные установки, 
поддерживающие лед в пригодном для игры состоянии.  
 

Шапки лайнсменов и смена ворот в третьем периоде 
 
Особенность игры на открытом воздухе – медленный из-за снега лед и скачущая 
шайба. Учитывая это, обе команды сосредоточили основные силы на обороне. 
Даже розыгрыши большинства смотрелись не так остро, а первый гол в матче был 
забит на 29-й минуте. Марат Фахрутдинов здорово отклеился от соперника, 
получил своевременную передачу и броском в одно касание пробил Илью 
Андрюхова.  
 
Сергей Хорошун появился на льду в шлеме с изображением Михаила Круга и 
символики «Русской классики», но место в воротах ТХК занял Игорь Сапрыкин, 
который был командирован «Витязем» в Тверь сразу после матча регулярного 
чемпионата КХЛ с московским «Динамо» 5 февраля.  
 
Отдельно стоит отметить мужество линейных арбитров, отработавших игру в 
простых шапках. Из того, чего нельзя увидеть на профессиональном уровне, 
выделим еще одну традицию советских времен, когда в матчах на открытом 
воздухе соперники менялись воротами после 10 минут игры в третьем периоде.  
 

«Буран» ушел, чтобы вернуться и победить 
 
Еще во время матча игроки и тренеры давали комментарии со скамеек, а в 
перерывах телевизионные группы вели трансляцию прямо из раздевалок команд. 
У всех было хорошее настроение.  
 
Ситуация накалилась, когда за 46 секунд до конца третьего периода судьи не 
засчитали гол «Бурана». Команда гостей не без оснований требовала 
видеопросмотра момента, а такой возможности у судей не оказалось. В знак 
протеста Александр Титов увел свою команду со льда.  
 
Представители воронежской команды не стеснялись в выражениях, но главный 
тренер «Бурана», несмотря на всю ситуацию, спустя несколько минут вернул 
своих игроков на лед и дал завершиться матчу.  
 
«Мы вернемся. Осталось 46 секунд. Выходят Чурляев…», - еще в раздевалке 
Титов знал, кто восстановит справедливость. Игроки «Бурана» не просто 
вернулись на площадку, а смогли сравнять счет за 11 секунд до сирены. 
Отличился Михаил Чурляев, который раньше выигрывал «Русскую классику» в 
составе «Лады» и «Южного Урала».  
 
«Почему решили вернуться? Потому что справедливость восторжествовала и 
вы все прекрасно увидели. На всю страну «Матч ТВ» показывает игру, 
забивают гол, а судья у нас не засчитывает», - резюмировал Александр Титов.  
 

Чурляев выиграл третью «Русскую классику» 
 
Точка в матче была поставлена в дополнительное время. Михаилу Чурляеву 
оказалось мало двух побед в «Русской классике». Защитник «Бурана» оформил 
дубль и принес «Бурану» победу. Еще ни разу в истории ВХЛ хозяева не 
выигрывали матч на открытом воздухе.  



 
«То, что сделал «Буран», нарушение регламента, конечно. Все должны знать, 
что перед такими матчами на всех «Русских классиках» подписывается 
положение о проведении матча в дополнение к регламенту. Они утверждены, 
они согласованы со всеми командами, со всеми участниками. У нас не 
предусмотрено видеогола. Его нет и не было никогда, все четыре «Русских 
классики». Все принимается на усмотрение главного арбитра матча. Я 
понимаю, что он может ошибиться, но его мнение на площадке закон. Будут 
приняты меры по наказанию виновных согласно положению, по нарушению 
этого положения, я имею в виду уход с площадки. Все в соответствии с 
законом. Самый главный плюс, что победил сильнейший. Плюс характер, 
молодцы тренеры, что вернули команду. Плохо, что увели, это эмоции, я 
понимаю, это нарушение. Хорошо, что по-честному закончили игру. Теперь все 
технические проблемы и проблемы с погодой перешли на второй план, главное 
теперь спортивная составляющая, это спорт. Параллель с Тарасовым, 
который 50 лет назад увел команду в матче с Канадой? Было, после второго 
периода они дрались, и потом он заставил встать на колени тренера 
канадцев, который обещал играть и не драться, и в итоге закончили игру и 
было все нормально. Очень похоже. Как будто все по сценарию, но мы не 
ожидали сами такого, такой интриги. Сейчас будут разные мнения, 
противоположные, но для меня, как для руководителя лиги, важно, что все по-
честному», - подвел итог матча управляющий директор ВХЛ Герман 
Скоропупов.  
 
«О чем думал в раздевалке, когда ушли со льда? О том, что не отдам третий 

самовар» 
 
- О чем думали на лавке, когда не засчитали гол «Бурана»? – спросили у 
главного героя матча защитника «Бурана» Михаила Чурляева.  
- Думал, что третий самовар не отдам (смеется). Не хотелось даже верить, что мы 
проиграем. Ушли в раздевалку, обдумали все, взбодрились, успокоились и 
вышли, сравняли счет и выиграли.  
 
- Вы на табло видели, что точно был гол?  
- Я на поле был и видел, что был гол, потому что шайба была возле щитка у 
вратаря, а щиток был в воротах. Ей было некуда деваться, она пересекла линию 
ворот.  
 
- Какой ключевой момент был в раздевалке, почему решили вернуться?  
- Мы играем для зрителей прежде всего. Приехало столько болельщиков из 
Воронежа поддержать нас. Не могли просто так уйти.  
 
- Опишите комбинацию, когда вы забили первый гол. Какие эмоции были?  
- Игрок ТХК упал передо мной, удачно сошла шайба, следующий бросок - и гол. 
Там была куча-мала на пятаке, поэтому оставалось только верхом бросать.  
 
- Насколько престижно, что «Матч ТВ» показывал на всю страну этот матч, 
такой сюжет?  
- Это здорово, что Высшую лигу освещают ведущие каналы. Только положительно 
могу к этому относиться.  
 
Завтра на стадионе «Химик» будет относительно спокойно, а 9 февраля СКА МВО 
и ЦСКА разыграют Кубок «Русской классики». Наверное, впервые в Твери 



соберутся в одно время и в одном месте самые яркие воспитанники местного 
хоккея. Александр Еременко, Алексей Терещенко, Денис Кокарев и Илья 
Ковальчук усилят тверскую команду. Противостоять им будет основной состав 
ЦСКА во главе с Александром Радуловым, который до отъезда за океан был 
заметной фигурой в составе ТХК. 
 
«ВСЯ СТРАНА ВИДЕЛА ГОЛ, А СУДЬИ НЕ ВИДЕЛИ». «РУССКАЯ КЛАССИКА» 
ЗАПОМНИТСЯ НАДОЛГО 
 
Источник: «Бизнес-онлайн» (Казань). 
 
В Твери прошел матч между ТХК и «Бураном», после которого все 
моментально забыли и об организационных неурядицах, и о мате в 
прямом эфире центрального телеканала и о том, что зрителям было 
неудобно. А Александр Титов на глазах превращался в большого тренера.  
 

СВОЙ МИР ТИТОВА 
 
Если бы не награждение, то эмоций в раздевалке «Бурана» было бы гораздо 
больше. А так они постояли на открытом льду, успокоились и уже интересовались 
совершенно другими вещами.  
 
– Поехали скорее отсюда, домой надо добираться, – призывал всех Руслан 
Башкиров. – Нам долго ехать, хочется быстрее домой.  
 
– А у нас за этот матч были двойные премиальные? – интересовались у 
руководителя клуба, который заглянул в раздевалку.  
 
– Ребята, – не слышал он их. – Только что мне позвонил губернатор Воронежской 
области и попросил передать вам поздравления с этой победой. Он вами 
гордится.  
 
– То есть премиальные все-таки двойные? – уточнили у него.  
 
Я так и не расслышал, что там по премии, но знаю, что в «Буране» денег не 
видели уже больше трех месяцев, а боевой дух все равно сохранили. И главным 
героем матча был даже не Михаил Чурляев, чей дубль принес воронежцам 
победу, а тренер Александр Титов.  
 
Про Титова хочется сказать отдельно. Крепкий, агрессивный защитник сменил за 
свою карьеру много клубов, а потом довольно неожиданно пошел тренировать. 
Многие идут, но не каждый способен добиться успеха в этом деле. Титов без 
особого блеска был помощником в «Спартаке» Виктора Пачкалина и Андрея 
Сидоренко, но клуб тогда лихорадило и трудно было выделиться. После 
«Спартака» Александр ушел в юношескую команду ЦСКА и как-то выпал из поля 
зрения.  
 
Этим летом Титов возглавил клуб ВХЛ «Буран» из Воронежа, причем, насколько 
известно, его стали «увольнять» чуть ли не сразу после назначения. Но Титов 
никого не слушал и за короткое время сделал очень крепкий коллектив. Эта 
команда напоминала самого Александра. Вроде бы ничего особенного, но при 
этом коллектив упорный, злой, агрессивный и неуступчивый. Сейчас занимает 4-е 
место в ВХЛ.  



 
Сам Титов больше всего поражал тем, как мог мгновенно превратиться в монстра 
на тренерской скамейке, а через минуту после сирены успокаивался и даже 
шутил. Я встречал его осенью, когда «Буран» приехал на ледовую тренировку 
после долгого путешествия из Воронежа в Чехов.  
 
– Условия? А что условия? У меня что выбор какой-то есть, – удивился он, когда я 
ему начал сочувствовать. – Работать надо с тем, что есть, а не переживать по 
поводу того, на что ты повлиять не можешь. Еще тогда заметил, как он кричит и 
ругается на скамейке, но хоккеисты относились к этому очень спокойно.  
 
– Мы сразу поняли, что тренер говорит справедливые вещи, а не придирается по 
мелочам. То есть, он кричит, безусловно, но только для того, чтобы все помнили о 
своем игровом задании. Это ни какие-то там оскорбления, – рассказывали 
хоккеисты.  
 
Эмоциональность Титова во время работы рассорила его с телевизионщиками. Те 
расстраивались, что он срывал петличку во время матча, не шел с ними на 
диалог, но, кажется, что это не из вредности, а потому что во время игры Титов 
уходит в свой мир.  
 

«Я С НИМИ БУДУ ДО КОНЦА» 
 
Когда Титов вернулся в раздевалку, я сразу пошел спрашивать, специально ли он 
уводил команду со льда, чтобы встряхнуть их?  
 
– Да что их встряхивать-то, – не согласился тренер. – Встряхивать надо, когда все 
плохо играют, а действовали мы прилично. Я просто показал, что мне не 
нравится, как именно с нами поступили судьи.  
 
– И заработали две минуты штрафа за задержку игру, за две минуты до 
конца встречи.  
– Ничего страшного, я в своих парней верил.  
 
– Команде не платят деньги, у «Бурана» много проблем в последних турах, а 
вы верили?  
Титов разозлился.  
– У нас нет никаких финансовых проблем. А мои парни делают все, чтобы 
выиграть. И я с ним буду до конца. То, что они сделали сейчас на льду 
показывает, что у них есть характер и они многое могут.  
 
Я отошел и смотрел, как он радуется победе (весьма сдержанно), как получает 
поздравления, как улыбается.  
 
– Думаете уже о КХЛ? – спросили у него.  
– Я думаю только о «Буране» и Воронеже, – отрезал он.  
 
Запомните Титова. Рано или поздно он зайдет в главную лигу страны. Он чем-то 
напоминает раннего Дмитрия Квартальнова, который любил своих хоккеистов, 
Андрея Разина своей жаждой побеждать и Петериса Скудру своей 
требовательностью.  
 
 



 
«ВЫ НА МЕНЯ НЕ ОРИТЕ» 

 
Но за полчаса до этого обстановка на стадионе была накалена. Титов увел свою 
команду с площадки, так как был не согласен с тем, что арбитры не засчитали гол 
в ворота ТХК за две минуты до конца третьего периода при счете 0:1.  
 
– Мы не пойдем, обратно, – кричал Титов. – Вся страна видела, что гол был, а 
только судьи не видели.  
 
Я, кстати, стоял, молчал и старался зафиксировать эти исторические кадры на 
камеру.  
 
– Покажи камеру, – обратился ко мне тренер. – Ты записал гол?  
 
Естественно я ничего не записывал. Да и как я это должен делать.  
 
Хоккеисты искали поддержки у окружающих.  
 
– Ну как так-то? – кричал в воздух Алексей Князев под номером 15 (там есть и 
Алексей Князев под номером 10 – они не родственники). – Был же гол? Был.  
 
Я на всякий случай кивнул. Скажу честно, что если бы меня окружили игроки ТХК, 
то признался бы, что гола не было.  
 
К Титову пришли руководители ВХЛ успокаивать тренера.  
 
– Вы же положение о матче подписывали, – увещевали его. – Там же 
обговаривалось, что не будет системы видеогол только на этом матче.  
 
– Да причем тут видеогол? – возмущался Титов. – Гол-то был, все видели, а 
арбитр отменил.  
 
– Возвращайтесь на лед, – приказали ему.  
 
– А вы на меня не орите, – разозлился тренер. – Надо было засчитывать шайбу.  
 
Но, знаете, находясь там, в подтрибунном помещении, я ни на секунду не верил, 
что все закончится скандалом. Было понятно, что команда вернется и доиграет 
матч. И даже если «Буран» бы уступил, то ничего страшного не случилось.  
 
– За самовольный уход с площадки тренер Александр Титов и команда «Буран» 
понесет наказание, – грозился управляющий ВХЛ Герман Скоропупов. – Такое 
поведение недопустимо.  
 
Надеюсь, что Титову премию выпишут. Если бы не его поступок, то никто бы не 
вспомнил о «Русской классике» через десять секунд после окончания. А так он 
сделал все, чтобы о матче говорили долго. И я уверен, что за «Бураном» и ТХК 
теперь будут следить те, кто Высшей лигой не интересовался.  
 

«ЧУРЛЯЕВ ТОЛЬКО НА УЛИЦЕ И ЗАБИВАЕТ» 
 
И мы бы сейчас не обсуждали этот момент, не рассказывали о Титове, а говорили 
бы о незаполненных трибунах, проблемах с организацией матча. Но кому это все 



интересно, когда было так круто на льду? Да никому. Хотя переплюнуть Нижний 
Тагил все равно не получилось. Там было очень душевно.  
 
Но и этот матч запомнится. Да хотя бы своим началом, когда на всю страну 
раздалось «Я тебя убью на х…» Оказалось, что это приглашенный эксперт 
Владимир Гудачек (чемпион Высшей лиги в составе «Молота») в шутку отгонял 
товарища, который его фотографировал.  
 
После первого перерыва вдруг команды поняли, что никто не засек время 
перерыва. Начали бегать и узнавать, сколько еще можно отдыхать. В итоге клубы 
выходили одновременно.  
 
Команда ТХК стояла в коридоре, когда из раздевалки выходили хоккеисты 
«Бурана».  
 
– Вы там скоро? – не выдержал кто-то из хозяев. – Поторопитесь уже. Опять 
Степанова ждут?  
 
– Почему мы все время ждем Степанова? Пусть потом выйдет, – крикнул кто-то из 
ТХК (не исключено, что главный тренер).  
 
Я думал, что прямо там возникнет драка, но обошлось.  
 
После матча поздравления принимал Михаил Чурляев.  
 
– Вы же еще ни одной «Русской классики» не проиграли, – напомнил я ему. – 
А участвовали в трех.  
– Да, не проиграл, – улыбался воспитанник магнитогорского хоккея.  
 
– Да он только на улице и умеет играть, – добавили его партнеры. Чурляев 
засмеялся.  
 
– Но в бенди я уходить не собираюсь, – поспешил заверить нападающий. В 
раздевалку примчался Анатолий Степанов с огромной матрешкой – главным 
призом матча. Он вручил ее Чурляеву. Тот посмотрел в глаза деревянной 
игрушке. Не исключено, что хотел ее поцеловать, но она дала понять, что этого 
делать не стоит.  
 
Константин Соколов объяснял мне, почему команда победила. 
  
– Мы ведь до последнего не знали, что главным призом будет матрешка, – 
сообщил он. – А когда увидели, то просто не захотели проигрывать. Вот потому и 
добились успеха в овертайме.  
 
Я верил. А что еще оставалось?  
 
Команда «Буран» погрузилась в автобус, чтобы поехать на другую арену 
переодеться, а потом отправиться домой.  
 
– Часов за 17 должны добраться, – сказал мне Башкиров. – Вместе со всеми 
остановками. Матрешку любовно усадили на самое почетное место в салоне. Она 
важно поглядывала из окна. 
 



БУРАНОВСКИЕ СТРАСТИ НА ЛЬДУ 
 
Источник: «Московский комсомолец». 
 
В воскресенье, 7 февраля, в Твери планировался большой хоккей – а 
получился хоккей большущий. На открытом, прошу заметить, воздухе, 
как и подразумевает формат матча по имени «Русская классика», матча, 
который наша Высшая хоккейная лига сделала уже традицией.  
 
Четвертое такое мероприятие выдалось и самым, безусловно, запоминающимся: 
прямая трансляция на федеральном телеканале, скандал с уходом «Бурана» из 
Воронежа с площадки по сигналу тренера Александра Титова в знак протеста 
против не засчитанной при счете 1:0 в пользу ТХК шайбы, триумфальное 
возвращение с голом за 11 (!) секунд до конца 3-го периода, а затем и с шайбой в 
овертайме – эдакий сюжет и специально не сочинишь!  
 
Хотя управляющий директор ВХЛ Герман Скоропупов и улыбался потом, 
отвечая на вопрос «МК» про решение Титова в стиле Анатолия Тарасова увести 
команду со льда. «Знаете, меня на полном серьезе уже спрашивали, – удивлялся 
Герман Викторович, – был ли демарш «Бурана» в сценарии?»  
 
Ну понятно, что не был: жизнь – лучший сценарист…  
 
И как бы ни спорили даже спустя много часов после завершения игры 
представители тверского и воронежского клуба на тему «а был ли гол?», все без 
исключения сошлись на том, что скандал-то пошел на пользу. Благодаря ему о 
«Русской классике» узнали везде. Вот уж воистину верно про такое говорят: «Если 
бы этого скандала не было – его надо было бы придумать».  
 
Собственно, несколько слов о том, что произошло. Тверской клуб выигрывал – 
1:0, но тут (за 46 секунд до конца 3-го периода!) шайба оказывается под щитком 
голкипера хозяев Игоря Сапрыкина, а затем – именно так посчитали воронежцы – 
он сам либо с помощью защитника своей же команды – затаскивает эту шайбу за 
линию ворот.  
 
Тверичи, конечно, говорили совершенно о другом: никто, мол, ее не видел там.  
 
Арбитр Кадыров засчитать гол не решился, на что, безусловно, имел право: не 
уверен – не обгоняй. То есть нет 100-процентной убежденности в том, что шайба 
побывала в воротах – фиксировать их взятие не нужно.  
 
«Давайте смотреть запись!» – требовало руководство «Бурана», видно, забыв, 
что, как и положено перед «Русской классикой», воронежцы сами подписали 
специальную бумагу, где оговаривается: видеоповторы в таких играх «не живут».  
 
И правильно, кстати: если играем на улице, как много лет назад (ох, до чего ж 
приятно, елки-палки, окунуться в эту ностальгическую атмосферу!), то давайте 
забудем напрочь про то, какой год на дворе и каких высот достигла техника… 
Согласны?  
 
В итоге, напомню, получилось все – лучше не бывает: главный тренер гостей 
Александр Титов воплотил свои угрозы – и увел команду со льда, затем 
главныйчеловек в ВХЛ Герман Скоропупов, используя огромнейший свой 



авторитет, уговорил воронежцев вернуться, а они со злости (да и хозяев демарш 
соперников наверняка выбил из колеи) не только счет сравняли на последних 
секундах, но и вырвали победу в овертайме!  
 
А что еще добавило сюжетного перчику – обе шайбы у «Бурана» на счету… кого 
бы вы думали? Защитника Михаила Чурляева, который участвовал в «Русской 
классике» уже третий год подряд – ив третий раз выиграл (ранее были победы в 
составе «Лады» и «Южного Урала»).  
 
- Миш, – спрашивал я после игры в чемпионской раздевалке, – ты что, 
специально переходишь в те команды, что будут в «классике» в гостях 
играть (кстати, побеждают в этих битвах на воздухе у нас только 
гости – тоже, получается, традиция)?  
- Как раз наоборот, – хохотал он. – Сначала я меняю клуб, а потом руководство 
ВХЛ определяет – кто же сыграет в «Русской классике». Вот и ищут команду, 
в которую я перешел…  
 
Нет, ну правда, как это объяснить, если не мистикой?  
 
Для справки: игра на открытом воздухе проводилась в умеющей работать со 
зрителем и в хорошем смысле слова продавать себя лиге уже в 4-й раз (до этого в 
Красноярске в 2012-м играли «Сокол» с ярославским «Локомотивом», в 
Челябинске в 2014-м – «Челмет» и тольяттинская «Лада», в Нижнем Тагиле в 
2015-м – «Спутник» против «Южного Урала» из Орска). К слову, любят «зимние 
классики» и в Северной Америке, причем в самых разных лигах, и в Финляндии, в 
Чехии, в Швейцарии, в Швеции…  
 
И только в формально главной в России Континентальной хоккейной лиге (КХЛ) 
отчего-то все никак не решатся – хотя, знаю, уже ведутся разговоры, чтобы в 
следующем году «Спартак» провел «опен эйр» на тушинской арене своих 
футбольных собратьев.  
 
Дожить, конечно, до этого еще надо, но не сомневаюсь: проводить – надо, все – и 
зрители, и участники – получат удовольствие независимо от счета. Не верите – 
спросите у тех, кто был в воскресенье в Твери!  
 
P.S. На сей раз «Русская классика» одним матчем не ограничивается. Началось 
все еще в субботу, 6 февраля: команда тверского руководства победила 
сборную руководства ВХЛ, которую, кстати, возглавлял легендарный канадец 
Майк Кинэн. А во вторник, 9-го, на льду сойдутся коллектив воспитанников 
тверского хоккея СКА МВО во главе с самим Ильей Ковальчуком и ЦСКА, 
который проведет в бой Александр Радулов. 
 
СЕРГЕЙ ФЕДОРОВ: В ТВЕРИ СОВМЕСТИМ ПРИЯТНОЕ С ПОЛЕЗНЫМ 
 
Источник: пресс-служба ЦСКА. 
 
Во вторник в рамках «Русской классики» в Твери состоится выставочный матч, в 
котором будет разыгран Кубок «Русской классики». На льду «Химика» сыграют 
ЦСКА и сборная воспитанников тверского хоккея, объединенных под названием 
СКА МВО.  
 



– Я очень позитивно отношусь к «Русской классике», и считаю, что в отношении 
России, когда такое действо происходит в городах, где нет большого хоккея, это 
просто здорово, - говорит главный менеджер ЦСКА Сергей Федоров, который 
также планирует сыграть в Твери. - Я чувствую, какой огромный интерес 
присутствует вокруг этого матча. Надеюсь, что посмотреть игру придет много 
болельщиков, а мы постараемся и должны выступить своим основным составом. 
За исключением тех, кто будет вызван в национальные сборные. Хочу сказать, что 
в Твери мы совместим полезное с приятным, и, надеюсь, доставим огромную 
радость болельщикам, среди которых, верю, будет много фанатов ЦСКА. 
 
ДМИТРИЙ КВАРТАЛЬНОВ: БУДЕТ СВОЕОБРАЗНЫЙ ХОККЕЙ, НО 
ЛЮБОПЫТНЫЙ И ИНТЕРЕСНЫЙ 
 
Источник: пресс-служба ЦСКА. 
 
Во вторник в рамках «Русской классики» в Твери состоится выставочный матч, в 
котором будет разыгран Кубок «Русской классики». На льду «Химика» сыграют 
ЦСКА и сборная воспитанников тверского хоккея, объединенных под названием 
СКА МВО.  
 
– Я положительно отношусь к таким мероприятиям как «Русская классика», 
которые популяризируют хоккей. Тем более, на этот раз праздник будет дополнен 
матчем команд КХЛ и ВХЛ, - говорит главный тренер ЦСКА Дмитрий 
Квартальнов. - Для такого небольшого городка, как Тверь, где нет хоккея 
высочайшего уровня – это будет огромный праздник. Который, к тому же, покажут 
на всю страну по телевидению. Конечно, это будет своеобразный хоккей, но при 
этом любопытный и интересный. Для нас это будет хороший опыт. 
 
ДЕНИС ДЕНИСОВ: В МОЕЙ РОДНОЙ ТВЕРИ ОЧЕНЬ ЛЮБЯТ ХОККЕЙ 
 
Источник: пресс-служба ЦСКА. 
 
Во вторник в рамках «Русской классики» в Твери состоится выставочный матч, в 
котором будет разыгран Кубок «Русской классики». На льду «Химика» сыграют 
ЦСКА и сборная воспитанников тверского хоккея, объединенных под названием 
СКА МВО. Вот и защитник армейцев Денис Денисов сыграет в этот вечер не за 
свою команду, а за тверскую.  
 
– Мы с командой регулярно зимой выходим на открытый лед и проводим матч по 
хоккею с мячом – так что никаких неудобств не возникнет. И вообще я очень рад, 
что наша команда примет участие в борьбе за Кубок «Русской классики», ведь все 
это проходит в моем родном городе, где очень любят хоккей, - заметил Денисов 
накануне, еще не зная, что сыграет в других – родных для себя – цветах. 
 
БОЛЕЛЬЩИКИ «БУРАНА» ПЛАНИРУЮТ СОБРАТЬ ДЕНЬГИ НА ВЫПЛАТУ 
ШТРАФА ВХЛ 
 
Источник: «Вести-Воронеж». 
 
После того, как Высшая хоккейная лига объявила о наложении на «Буран» 
штрафа в миллион рублей, в соцсетях болельщиков воронежской команды был 
объявлен клич о сборе денег в помощь клубу для выплаты этой суммы. 
 



Напомним, что наказание от лиги последовало за то, что во время «Русской 
классики» главный тренер «Бурана» Александр Титов, несогласный с решением 
арбитра не засчитывать гол за 46 секунд до конца третьего периода, увел команду 
в раздевалку. Матч возобновился примерно через 10 минут, и воронежцы в итоге 
выиграли его в овертайме – 2:1.  
 
ИЛЬЯ КОВАЛЬЧУК: «РУССКАЯ КЛАССИКА» УДАЛАСЬ, ЖДЕМ ТАКОЙ ЖЕ МАТЧ 
В КХЛ 
 
Источник: «Чемпионат». 
 
Нападающий СКА Илья Ковальчук поделился впечатлениями от участия в матче 
за Кубок «Русской классики» в составе команды СКА МВО, которая обыграла по 
буллитам ЦСКА - 4:3.  
 
- Рад был приехать в Тверь. Увидел маму и сестру, съездил к папе на кладбище. 
День прошел продуктивно. Приятно играть дома. Здесь любят хоккей. Хорошо, что 
здесь прошла «Русская классика». Праздник удался, несмотря на снегопад. В 
последний раз я играл в Твери на матче «От чистого сердца». Конечно, в КХЛ 
нужно проводить такие матчи. Это праздник хоккея, его популяризация, 
историческое событие, которое участники запомнят на всю жизнь. Будем ждать, 
что президент КХЛ и наши функционеры решат этот вопрос и проведут отличный 
матч на свежем воздухе. 
 
СЕРГЕЙ ФЕДОРОВ: ИДЕЯ «РУССКОЙ КЛАССИКИ» ЗАМЕЧАТЕЛЬНАЯ, МЫ 
ОЧЕНЬ ДОСТОЙНО ПРОВЕЛИ ВРЕМЯ 
 
Источник: «Чемпионат». 
 
Главный менеджер ЦСКА Сергей Федоров поделился впечатлениями от участия 
в матче за Кубок «Русской классики», в котором его команда уступила СКА МВО 
по буллитам - 3:4.  
 
- Тяжело себя чувствовал в физическом плане в конце матча. У Дмитрия 
Квартальнова больших замечаний не было, все нормально. Идея «Русской 
классики» - замечательная. Мы очень достойно провели время. Сыграю ли я еще 
за ЦСКА в официальном матче? Два года назад я старался, хотел. Пришел в 
нормальную форму, но наши руководители решили по-другому. Не знаю, будет ли 
у меня желание еще раз пройти через этот тренировочный лагерь. Не закрываю 
дверь? Она уже давно закрыта, но иногда сквозняк бывает, и она приоткрывается. 
 
НОВОСТИ 
ОФИЦИАЛЬНО 
 
Источник: пресс-служба ВХЛ. 
 
Решением департамента проведения соревнований ВХЛ за нарушение, 
предусмотренное п. 8 статьи 177 регламента ВХЛ, за отказ команды от 
продолжения матча на 60 минуте матча № 597 между ТХК (Тверь) и «Буран» 
(Воронеж), который состоялся 7 февраля 2016 года в Твери, хоккейный клуб 
«Буран» оштрафован на один миллион рублей. 
 



ТАКИЕ РАЗНЫЕ ДЕРБИ – КАЗАХСТАНСКОЕ И ТАТАРСТАНСКОЕ 
 
Источник: пресс-служба ВХЛ. 
 
В Караганде хозяева недотерпели 12 секунд и вместо трех очков получили 
одно. А в Альметьевске одна татарстанская команда разгромила другую. 
Обо всем этом и многом другом – в традиционном обзоре игрового дня 
ВХЛ. 
 

СПАСЕНИЕ ДНЯ 
«САРЫАРКА» – «ТОРПЕДО» – 1:2 ОТ 

 
Одно из самых принципиальных, самых непримиримых противостояний в 
нынешних ВХЛ – это, конечно же «казахстанское дерби». Когда встречаются 
между собой «Сарыарка» и «Торпедо», ждать можно чего угодно: разгрома или 
победы с минимальным счетом, «сухаря» или голевой феерии. Но никогда матчи 
этих противников не бывают скучными, вне зависимости от того, какое место в 
сводном рейтинге каждый из них на данный момент занимает. А уж когда у 
участников данной дуэли есть еще и турнирный интерес… 
 
На этот раз турнирный интерес был. Перед игрой «Сарыарка» числилась в 
таблице восьмой, «Торпедо» – одиннадцатым. При равном количестве 
проведенных встреч их разделяло два очка. И стоило ли говорить, как сильно 
торпедовцам хотелось не только обыграть соседей, но и получить за это бонус в 
виде взлета в восьмерку сильнейших? У команды Мисхата Фахрутдинова были 
на это все шансы, поскольку однажды в текущем сезоне усть-каменогорцы 
«беркутов» уже побеждали, было это в декабре на их площадке. Теперь 
«Торпедо» жаждало повторить результат в гостях. 
 
И ему удалось! Причем, ровно с тем же счетом, что и в начале зимы. Правда, если 
тогда усть-каменогорский клуб одержал победу в основное время, то теперь 
пришлось довольствоваться только двумя очками. В этом смысле игра оправдала 
ожидания – получилась более чем упорной. За три периода соперники поразили 
ворота друг друга всего лишь по разу. Первой это сделала «Сарыарка»: за 
считанные секунды до второго перерыва Максим Беляев с подачи Александра 
Юксеева заставил капитулировать Ивана Полошкова. Кстати, случилось сие 
знаменательное событие, когда хозяева играли в большинстве. 
 
«Торпедо» спаслось, что называется, «на флажке». Истекали последние 
мгновения до финальной сирены, когда гости сняли вратаря и Денис Стасюк все-
таки сравнял цифры на табло. А в последовавшем затем овертайме «беркуты» 
совершили роковую ошибку – схлопотали совершенно ненужное удаление за 
выброс шайбы. Алишаускаса Нериюса за нарушение правил с удовольствием 
наказал Александр Торяник, тем самым принеся своей команде победу. Для 
«Сарыарки» это третье поражение подряд, для «Торпедо» – третья победа. 
 
Мисхат Фахрутдинов на пресс-конференции отметил, что доволен своими 
ребятами: 
 
- Наши парни все-таки дотерпели. Обе команды играли хорошо, красивый матч 
был для всех. Единственное – тяжело догонять. Но молодцы проявили 
характер и вырвали победу, хоть и в овертайме. Хочу всех поздравить с 
красивым хоккеем, он был увлекательным, динамичным и зрелищным. 



 
А Вадим Епанчинцев объяснил причины поражения карагандинцев: 
 
- К сожалению, мы не дотерпели, 12 секунд до конца матча. О чем постоянно 
говорим – играть нужно до последней секунды. Ошибка позиционная, 
неправильно сыграли, шайбу не вывели, получили гол. Согласен с коллегой, что 
игра интересная. Жесткая, бескомпромиссная с обеих сторон.. Ошибку 
разберем, урок на будущее.  
 

РАЗГРОМ ДНЯ 
«НЕФТЯНИК» – «БАРС» – 7:1 

 
Во второй встрече нынешнего короткого игрового дня альметьевский «Нефтяник» 
принимал на своей площадке казанский «Барс». И все предматчевые расклады 
были против «барсов». Во-первых, «нефтяные» находились много выше в общем 
зачете. Без преувеличения можно сказать, что эти команды разделяла пропасть 
шириной в 17 строчек и 42 очка. Во-вторых, альметьевцы выиграли в основное 
три своих последних встречи, в то время как «Барс» проиграл на тот момент уже 
девять матчей подряд. Ну и в-третьих, за всю историю выступления казанцев в 
ВХЛ, Альметьевск они не обыгрывали ни разу: пять матчей – пять поражений. 
 
Но как ни крути, а дерби есть дерби. Когда в очном поединке сходятся команды, 
базирующиеся на одной территории (в данном случае это Татарстан), вряд ли 
можно что-то с уверенностью прогнозировать, настолько велика их мотивация. И 
то, что «барсы» второй сезон подряд уже совершенно точно не вышли в плей-
офф, вряд ли должно было убавить им рвения. Так что игра обещала зрителям 
непримиримую борьбу и интересный сюжет. 
 
Обещала, но слово не выполнила. Все вышеперечисленное оказалось заменено 
достаточно большим количеством заброшенных шайб. Только вот залетали они в 
основном в ворота, которые защищал сперва Евгения Ярославлев, а затем 
Илья Голубев. Нет, стартовый отрезок прошел в равной борьбе, и на протяжении 
него был забит всего один гол – за авторством «нефтяника» Сергея Леснухина. А 
вот после перерыва «Барс» провалился. 
 
За десять минут Ярославлев пропустил тогда трижды (забили Демидов, Ядроец 
и еще раз Леснухин), после чего вынужден был отправиться на скамейку. До 
перерыва «барсы» в лице Владислава Бойко предприняли попытку спасения, но 
в начале заключительного отрезка пропустили еще дважды – от Булата Байкеева 
и своего экс-капитана Данила Макарова. Во второй половине третьего периода 
Макаров забил еще раз, чем только окончательно расстроил бывших друзей по 
команде. Казанцы без шансов уступили в татарстанском дерби, таким образом 
потерпев десятое поражение подряд. Помимо Макарова и Леснухина 
бомбардирскими навыками в этот вечер отличился Ядроец (1+1). 
 
Михаил Сарматин по окончании встречи разложил все по полочкам: 
 
- В первом периоде играли неплохо, а вот в двух остальных наделали массу 
детских ошибок. Причем, таких элементарных, которых в принципе делать не 
должны. Соперник нас за них наказал так же элементарно и, завладев 
преимуществом, спокойно довел матч до победы. 
 



А Ришат Гимаев напомнил, что эта была последняя домашняя игра его 
подопечных в гладком чемпионате: 
 
- Первый период играли на равных, но потом соперник немного подсел. 
Казанцам просто не хватило сил. А так, они до конца старались, невзирая на 
счет, напрягали нас. Это была последняя домашняя игра на первом этапе и 
хочу поздравить наших болельщиков с победой. 
 
 «РУБИН» ПРОВЕЛ МАСТЕР-КЛАСС НА ОТКРЫТОЙ ПЛОЩАДКЕ 
 
Источник: пресс-служба «Рубина». 
 
В Тюмени большой интерес у детворы вызвал мастер-класс игроков тюменского 
«Рубина», который они дали на открытой ледовой площадке в самом обычном 
городском дворе. Премудростями хоккея с юными любителями ледовой игры 
делились нападающий Денис Сандер и защитник Юрий Сильницкий.  
 
- Когда-то я сам тренировался на этом катке. Правда, совсем недолго, но все 
равно воспоминания остались приятные, - говорит Сандер. - На мастер-класс 
пришло так много детей, что мы даже удивились.  
 
- Чему можно научить ребят за одно занятие?  
- Чисто хоккейным вещам научить за одну тренировку конечно невозможно, но 
здесь важен сам факт общения с обычными ребятами, которые просто играют в 
хоккей во дворе. Им ведь это очень интересно.  
 
- Насколько такие мероприятия важны лично для вас?  
- Мне приятно доставить кому-то радость. Раньше у нас бывали клубные 
мероприятия, на которых игроки общались с детьми, но встречи проходили за 
пределами льда. Тем более, что на этот раз все прошло на открытом воздухе.  
 
- В детстве мы много тренировались на открытом воздухе. Тогда в Тюмени 
искусственный лед был только во Дворце спорта, и каждое занятие под крышей 
являлось для нас большим праздником. Порой приходилось приезжать на арену к 
шести часам утра, - поделился Сильницкий.  
 
- Вы играли за клубы из других городов. Доводилось принимать участие в 
подобных мероприятиях?  
- Нет, в моей практике ни разу такого не было. Очень приятно видеть у детей 
интерес к хоккею.  
 
ПРЕСС-ЦЕНТР 
РУСЛАН СУЛЕЙМАНОВ: В ХОККЕЙ ПРИШЕЛ ЧЕРЕЗ ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ 
 
Источник: «Орская хроника». 
 
Главный тренер «Южного Урала» и двукратный обладатель «Братины» Руслан 
Сулейманов ответил на хоккейные вопросы нехоккейных орских журналистов.  
 
– Руслан Мухаметханафович, когда вы увлеклись спортом?  
– Открою секрет, что с четырех лет начал заниматься фигурным катанием. Но 
потом хоккей взял верх.  
 



- А почему хоккей взял верх?  
– Думаю, это более увлекательный и мужской вид спорта. Правда, было время, 
когда удавалось совмещать его с фигурным катанием. И я, как вы понимаете, 
нисколько не жалею о том выборе.  
 
– Были у вас кумиры среди отечественных хоккеистов?  
– Наверное, как и у многих мальчишек в то время, Харламов, Петров, Михайлов. 
 
– Вы один из титулованных тренеров ВХЛ. Какая награда самая дорогая?  
– Их было несколько. Это и первая «Братина». Не менее значима для меня, как 
тренера, победа на чемпионате России в 2009 году, тогда я работал тренером в 
детской хоккейной школе «Салават Юлаев», готовил мальчишек, начиная с 1994 
года рождения и до победы. Это большой успех, когда ты с шести лет тренируешь 
ребят и добиваешься своего. Так было и с молодежной сборной, тоже 1994 года 
рождения, с ними мы добились победы на юношеских Европейских Олимпийских 
играх в 2011 году.  
 
- А образование где получали?  
– Родился и вырос в Уфе, там же прошла и моя юность. Но учился я в 
Челябинском государственном институте физической культуры, по специальности 
«тренер-преподаватель», правда, заочно. Закончив активную деятельность 
хоккеиста, прошел несколько переподготовок, окончил высшую школу тренеров в 
Санкт-Петербурге. Учился, будучи уже хоккеистом.  
 
– Если бы предложили сменить род деятельности и научиться чему-то 
новому, согласились бы?  
– Я боюсь, что в пятьдесят лет уже сложно научиться новому. А так каждый день 
открываю для себя что-то ранее неизвестное. Мир многогранен, немало 
моментов, которых ты не знаешь, очень много мест, где очень хотелось бы 
побывать.  
 
- Вашей работе можно позавидовать, вам удается совмещать любимое дело 
и небольшие путешествия во время выездных игр. Посещая новые города, 
что-то увозите из них в душе или в воспоминаниях?  
– В большинстве городов мы бываем не один раз, практически каждый сезон. Да, 
конечно, есть и хорошие воспоминания, и не очень. Это связано прежде всего с 
исходом игры.  
 
– Есть город, куда вам хотелось бы вернуться?  
– Их много, и не только в России. Санкт-Петербург люблю, Барселону...  
 
– Любите активный отдых или на работе этого хватает?  
– Стараюсь отключиться от всего хотя бы дней на десять.  
 
– Если не секрет, как расслабляетесь после работы?  
– Море люблю. Звук волн вдохновляет, настраивает на новые мысли и помогает 
расслабиться. В то же время лежать на песке и загорать – скучно, меня хватает 
минут на двадцать. Стараюсь выбирать новые маршруты, где еще не бывал, и 
проводить свой отдых активно.  
 
 
 
 



– Ваши родители спустя столько времени, наверное, очень гордятся своим 
сыном...  
– Наверное. Как и у всех. К сожалению, папа в позапрошлом году ушел из жизни, 
но я точно знаю, что он мной всегда гордился. 
  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

П Е Р В Е Н С Т В О    В Х Л 
 
РЕГУЛЯРНЫЙ СЕЗОН 
РЕЗУЛЬТАТЫ ДНЯ 
 

9 февраля 2016 года: 
 
«Юниор-Спутник» - «Кристалл-Юниор» - 9:4 (0:0, 6:3, 3:1). Голы: Титов, Гиберт-
2, Василенков, Ощинский, Захаров, Лях-2, Твердохлебов – Шпаков, Орлов, 
Бондаренко, Ситников. 
 
ХК «Тамбов» - «Мордовия» - 5:2 (1:0, 3:1, 1:1). Голы: Федосов-2, Орлов, 
Никулин, Гриф – Жданов, Обрежа. 
 
«Сокол» - «Алтай» - 8:2 (4:1, 3:0, 1:1). Голы: Илюшкин, Аксенов, Комисарчук-2, 
Горбенко, Мансуров, Иванов, Валиахметов – Южанинов, Данилов. 
 
ХК «Ростов» - «Славутич» - 3:1 (1:0, 1:0, 1:1). Голы: Базанов, Цицаров, Прохоров 
– Ногих. 
 
СЛЕДУЮЩИЕ МАТЧИ 
 

13-14 февраля 2016 года: 
 
13.00. ХК «Ростов» - ХК «Тамбов». 
13.00. «Мордовия» - ЦСК ВВС. 
 



ТУРНИРНАЯ ТАБЛИЦА 
 

 

 
ЛИДЕРЫ 
 
Бомбардиры:  
Павел Медведев («Мордовия») – 48 (22+26) очков. 
 
Снайперы:  
Дмитрий Орлов (ХК «Тамбов») – 25 голов. 
 
Ассистенты:  
Савва Селезнев (ХК «Ростов») – 28 очков.  
 
Защитники-бомбардиры:  
Александр Брыкин («Мордовия») – 21 очко. 
 
Защитники-снайперы:  
Ринат Мухаметзянов (ХК «Тамбов») – 12 шайб. 
 
Вратари (коэффициент надежности):  
Павел Попков («Мордовия») – 1,88. 
 
Вратари («сухие» матчи):  
Денис Мотошин («Мордовия») – 4 матча. 
 
«Плюс-минус»:  
Алексей Савинов (ХК «Ростов») - плюс 33. 
 
Штрафное время:  
Павел Гордин («Мордовия») – 75 минут. 
 

ГРУППА А 
Место Команда Матчи Очки 

1. ХК «Ростов»  44 107 
2. «Мордовия» 42 89 

3. ХК «Тамбов» 44 84 

4. «Славутич»  44 74 
5. ЦСК ВВС  42 52 

 
ГРУППА Б 

Место Команда Матчи Очки 

1. «Алтай» 40 54 

2. «Сокол»  40 48 

3. «Кристалл-Юниор» 40 29 
4. «Юниор-Спутник» 40 27 



НОВОСТИ 
«МОРДОВИЯ» МОЖЕТ НАЧИНАТЬ ВОЛНОВАТЬСЯ 
 
Источник: пресс-служба ВХЛ. 
 
«Юниоры» вновь устроили голевую феерию. «Мордовия» подпустила ХК 
«Тамбов» на расстояние вытянутой клюшки. «Сокол» воспользовался 
шансом и, как смог, сократил отставание от «Алтая». А ХК «Ростов» 
снова без лишних проблем обыграл смолян. Таковы основные итоги 
игрового дня 9 февраля 2016 года. 
 

«Юниор-Спутник» – «Кристалл-Юниор» – 9:4 (0:0, 6:3, 3:1) 
 
Чего можно ожидать, когда под занавес сезона между собой встречаются 
команды, давно уже ни на что не претендующие? Известно, чего: раскрепощенных 
действий и игры в свое удовольствие. А если ростер этих команд составляют, к 
тому же, совсем молодые ребята? Здесь уже впору задуматься. С одной стороны, 
почему бы мальчишкам и не покуражиться, все равно турнирного интереса уже 
нет. А с другой – никто не отменял следование игровой дисциплине и отработку 
задумок на следующий год. Так что предсказать ход очередной игры между 
тагильскими и саратовскими «юниорами» было трудно. 
 
В нынешнем туре эта игра была для них уже второй. Сутки назад победу на своей 
площадке одержал «Юниор-Спутник», причем победу сверх-уверенную. 
Тагильчане поразили ворота подопечных Сергея Кровякова шесть раз, 
саратовцы же смогли пробить Игоря Тяло лишь дважды. Наверняка 
«кристальные» желали мести – жестокой и кровавой. А вот тренеры саратовцев 
скорее всего в который раз просили ребят быть повнимательнее в обороне, 
поскольку за последние три матча против «бобрят» «Кристалл-Юниор» пропустил 
17 шайб. 
 
Сдерживать порывы души молодых игроков наставникам команд удавалось ровно 
один период. Соперники в этой двадцатиминутке действовали активно, и каждый 
из них успел пару раз поиграть в большинстве. А после перерыва гости в лице 
Никиты Шпакова открыли счет. И понеслась! Не прошло и пары смен, как 
«Спутники» отыгрались – Шпакову ответил Никита Титов. И как оказалось, это 
было только начало. До окончания среднего отрезка «юниоры» в сумме 
наколотили друг другу еще семь шайб, дубль за это время успел оформить 
Александр Гиберт.  
 
И где-то приблизительно после 2:2 «кристальные» потеряли нить игры. По 
завершении периода хозяева вели «плюс три», и поскольку на ворота не 
оглядывались уже ни те, ни другие, можно было ожидать продолжения «банкета». 
Оно и случилось, хоть уже и не в тех масштабах, что раньше. К дублю Гиберта 
прибавился дубль Максима Ляха. А заключительный в этой встречи гол от 
Дмитрия Ситникова саратовцев, как ни крути, уже не спас. Итого в данном туре 
две последние команды первенства забросили на двоих 21 шайбу, чем неплохо 
развлекли зрителей. А «Юниор-Спутник» одержал две победы. 
 

ХК «Тамбов» – «Мордовия» – 5:2 (1:0, 3:1, 1:1) 
 
«Мордовия», как клуб с самой надежной в лиге обороной, вряд ли ставит для себя 
какие-то задачи, кроме наивысших. Саранская команда является, как-никак, 



полным призером Российской хоккейной лиги, правопреемником которой и стало 
первенство ВХЛ. То есть в РХЛ мордовцы брали последовательно золото, 
серебро и бронзу. Как тут не оценивать себя по достоинству? Правда, последние 
матчи у подшефных Юрия Воробьева не задались. Во второй игре прошлого 
тура саранцы не справились со «Славутичем», а в первой нынешнего – проиграли 
Тамбову. А ведь ХК «Ростов» при этом уходит все дальше, и времени догнать его 
остается все меньше… 
 
Что же касается тамбовских «горожан», то главные «волки» российского хоккея 
были очень, очень мотивированы на то, чтобы обыграть «Мордовию» и второй 
раз. Ведь именно с Саранском ХК «Тамбов» борется за третью строчку в группе 
«А», и шансы завладеть ей у тамбовчан еще не потеряны. Даже несмотря на то, 
что у саранцев есть весомый козырь в виде двух игр в запасе. Им ведь в этих 
«запасных» матчах еще надо победить. 
 
Не сказать, что вторая кряду победа над саранцами далась Тамбову легко. Да, в 
какой-то момент (а конкретно – в конце второго периода) они повели в три шайбы 
и показалось, что игра уже сделана. Однако и до этого, и после «Мордовия» 
сражалась достойно.  
 
Первые три гола в данном поединке были заброшены не без участия судей. То 
бишь – после того, как одной из команд было диагностировано удаление за 
нарушение правил. Выступающий за ХК «Тамбов» Илья Федосов 
воспользовался отсутствием на площадке Леденцова, а одноклубник Федосова 
Дмитрий Орлов уже после перерыва наказал за задержку клюшкой Волкова. 
Вскоре Юрий Жданов сократил отставание, но почти сразу тот же Федосов, а 
позднее и Никулин четко обозначили претензии тамбовчан на результат игры. 
 
А в третьем периоде ничего особенно и не поменялось. Незадолго до сирены 
Дмитрий Обрежа попытался вернуть в матч интригу, но ее тут же убил Сергей 
Гриф, поразив пустые ворота. Итог – тамбовские «горожане» дважды за эти два 
дня оказались сильнее «Мордовии». Скоро узнаем, не зря ли саранская команда 
так охотно отдает очки своему главному преследователю.  

 
«Сокол» – «Алтай» – 8:2 (4:1, 3:0, 1:1) 

 
Той ситуации, в которой находился этим утром новочебоксарский «Сокол», 
завидовать не хотелось совершенно. Команда Олега Салтыкова еще имела 
теоретические шансы на выход в плей-офф, но чтобы понять, какие именно, 
требовались пара математических высших образований и еще, желательно, одно 
философское. Для решения этой непростой задачи «когтистым» прежде всего 
требовалось обыгрывать в нынешнем туре своего прямого и главного соперника – 
барнаульский «Алтай». Причем, обыгрывать в обоих матчах, и чем увереннее, тем 
лучше. 
 
С первой частью этой миссии новочебоксарцы успешно справились. В 
понедельник прибывший в гости «Алтай» был ими разгромлен. На двоих команды 
в том поединке забросили 11 шайб, и 7 из них принадлежали «перу» хозяев. Но 
насколько трудно сотворить такое дважды подряд? Барнаульцы же, к слову, не 
должны были особенно переживать за результаты тура. Запас очков позволял им 
если не «курить» на площадке, то как минимум не посыпать голову пеплом из-за 
каждого пропущенного гола. Ведь чтобы отстоять свое место, им нужно набирать 
очки в любом из оставшихся матчей. 



 
В любом из оставшихся, кроме нынешнего, потому что его они проиграли, и опять 
разгромно. «Сокол» в атаке был просто неудержим! А «прорвало» 
новочебоксарскую команду аккурат после того как «Алтаю» удался быстрый гол. 
Автором его стал Никита Южанинов, пробивший Михаила Фофанова в 
большинстве. Некоторое время табло являло миру минимальное преимущество 
гостей, но «соколы» не смогли этого долго терпеть. С 5-й по 12-ю минуту встречи 
новочебоксарцы отличились аж четыре раза, причем сделали это с завидным 
разнообразием – в равных составах, в численном преимуществе (дважды) и в 
меньшинстве.  
 
Как известно, три шайбы отставания – это вовсе не приговор, тем более, если до 
конца матча еще два периода. Но собрать себя в кулак и «откамбэчить» «Алтай» 
не сумел. В среднем отрезке барнаульцы пропустили еще трижды, и в двух 
случаях из этих трех они играли впятером против четверых. А в заключительном 
периоде команды поразили ворота друг друга по разу, тем самым доведя 
количество забитых голов до круглой десятки. Что ж, за этот тур «Сокол» здорово 
сократил свое отставание от «Алтая». Хватит ли Новочебоксарску удачи за 
оставшееся время догнать Барнаул в таблице? К слову, для «Сокола» эта победа 
стала уже 13-й домашней подряд. И все под руководством президента клуба 
Олега Салтыкова, заменявшего и заменяющего на лавке главного тренера.  
 

ХК «Ростов» – «Славутич» – 3:1 (1:0, 1:0, 1:1) 
 
Ростовчане здесь и сейчас уже вольны играть так, как им захочется. Захотят – 
могут сдаться на милость «Мордовии» или покататься в овертайме с ЦСК ВВС. А 
захотят – разнесут в пух, например, «Славутич», как это вышло днем ранее. 
Отчего бы и не порадовать своих болельщиков уверенной победой? Да, конечно, 
поводов для радости у ростовских любителей хоккея в нынешнем сезоне 
достаточно: их команда уверенно возглавляет турнирную таблицу первенства 
ВХЛ. Но даже в такой ситуации хоккеистам ХК «Ростов» не следует до конца 
расслабляться. Игра, как говорится, длится 60 минут, а сезон – вплоть до 
последнего матча. 
 
А вот перед смолянами такие вопросы не стоят. Они все еще раздумывают, как 
бы тихой сапой пробраться на третью строчку группы «А», и потому на вторую 
игру тура подопечные Сергея Королева выходили весьма мотивированными. И 
да – Ростов Ростовом, таблица таблицей, а ведь и подготовку к плей-офф никто 
не отменял. Там «Славутичу» точно не будет легче, чем этим вечером во дворце 
спорта ЗАО ЗСК «Спорт-дон».  
 
Впрочем, ростовчане на этот раз не стали лютовать. Атаковали в основном 
позиционно, никуда не торопясь и никого не собираясь вкатывать в асфальт. Они 
же первыми и забили – за несколько минут до окончания стартового периода с 
передачи Алексея Прохорова забросил Алексей Базанов. На 23-й минуте 
начинание товарища поддержал Станислав Цицаров. Дело было в большинстве, 
и Цицаров оказался на острие комбинации, в которой помимо него также приняли 
участие Кирилл Абозин и Иван Акимов. Создавал ХК «Ростов», конечно же, и 
другие моменты, но неплохо действовал голкипер «Славутича» Леонид 
Монетчиков. 
 
Впрочем, шанс проявить себя выпал и его визави Николаю Зубцову. Ещё до 
того, как игра перевалила за середину, Ростов был наказан буллитом. Исполнять 



штрафной бросок поехал Максим Кузнецов, однако Зубцов свою команду 
выручил. Смоляне смогли сократить разрыв в счёте позднее, уже в третьем 
отрезке, когда Алексею Ногих удался мощный, а главное точный щелчок от 
синей линии. Только вот на итоговый результат встречи этот подвиг никак не 
повлиял. Тем более, Алексей Прохоров чуть позднее забил в пустые. ХК 
«Ростов» в этом туре выиграл у «Славутича» оба матча и не дал смолянам 
приблизиться к третьей строчке турнирной таблицы группы «А».  
 
ПРЕСС-ЦЕНТР 
РОМАН ИСРАФИЛОВ: ИГРА ПОЛУЧИЛАСЬ ОБОЮДООСТРОЙ 
 
Источник: пресс-служба ХК «Ростов». 
 
Защитник «Славутича», он же бывший игрок ХК «Ростов», Роман 
Исрафилов поделился впечатлениями после первого матча ростовско-
смоленского противостояния. 
 
- Думаю, что сегодня удача была не на нашей стороне. Игра получилась 
обоюдоострой – моменты были и у той, и у другой команды. ХК «Ростов» 
реализовал, а у нас немножко не получилось. Во вторник вторая игра, будем 
бороться.  
 
- В чём можете прибавить во втором матче?  
- Да я считаю, что у нас и этот матч получился неплохим. Возможно, можем в 
скорости добавить. После переезда немного устали, но всё равно я считаю, что в 
первом матче достойно выступили, просто не повезло.  
 
- Ключевой момент можете выделить?  
- Наверное, ключевой момент был, когда мы во втором периоде стали хватать 
ненужные удаления, а ХК «Ростов» реализовал это. Но мы всё равно продолжали 
играть, гнуть свою линию – команда ничуть не развалилась. Мы играли до конца.  
 
ВАСИЛИЙ МЯКИНИН: МЫ СМОГЛИ РЕАЛИЗОВАТЬ СВОИ МОМЕНТЫ 
 
Источник: пресс-служба ХК «Ростов». 
 
Нападающий ХК «Ростов» рассказал о своём видении первого матча 
против «Славутича», в котором забросил одну из шайб. 
 
- Матч нам дался, конечно, тяжеловато. «Славутич» - команда хорошая, боевая, 
бегущая. Мы смогли реализовать свои моменты, использовать их ошибки. Так 
сложилось, на мой взгляд, что мы спокойнее играли. Возможно, смоленские 
игроки были немного уставшие после дороги. Ехать больше тысячи километров – 
это всё равно тяжеловато, ноги немеют, опухают.  
 
- Расскажите о голе, который вы забили.  
- Владислав Туник бросил издали, вратарь отбил. Далее добивал Евгений Усов, 
но попал в щитки, ну а потом уже я бросил и попал.  
 
- Что ждете от второго матча?  
- Думаю, что во втором матче будет совсем другая игра. Сейчас они отдохнут, 
выспятся. Им уже будет полегче, а нам, соответственно, тяжелее. Посмотрим.  
 


